

Precios de suscripción

Badajoz, al mes, pesetas... 1
Provincias, trimestre... 3

PAGO ADELANTADO

Extranjero, al mes... 1 50
Número suelto... 0 15
Número atrasado... 0 25

Anuncios, reclamos y comunicados á precios convencionales.

LA COALICION

PERIODICO REPUBLICANO-PROGRESISTA

SEGUNDA ÉPOCA

DIRECTOR Y PROPIETARIO, DON PEDRO GAZAPO ALEMÁN

ADVERTENCIAS

Este periódico se publica dos veces á la semana.

DIRECCIÓN:

Moreno Nieto, núm.

ADMINISTRACIÓN:

Zurbarán, número 3

á donde se dirigirá la correspondencia.

De tal palo, tal astilla

«Maestros y educadores de la actual generación»—¡así ha salido ellal—llama «La Epoca», á los señores Montero Ríos y Moret, en el final de un artículo editorial que el periódico neo conservador dedica á aplaudir la actitud en que ambos personajes liberales se han colocado frente al actual Gobierno en el debatido asunto de la ley de Asociaciones.

Quizá sin pretenderlo y sólo con la intención de echar una flor á los dos políticos que, llamándose demócratas y liberales, de tan eficaz manera cooperan á que en España no se resuelva el problema clerical, haya dicho el diario conservador una gran verdad, una triste y lamentable verdad.

La generación actual ha sido, en efecto, educada o por lo menos ha vivido recibiendo el ejemplo de la desaprensión y la cuquería que caracterizan á Moret y á Montero Ríos, sin olvidar tampoco el escepticismo que constituyó la idiosincrasia del difunto Silvela á quien, en clase de maestro y de educador, ha omitido «La Epoca».

Actualmente, dado el rebajamiento de las tallas y de los caracteres tenemos que fijarnos en figura de cierto relieve, aun cuando éstas sean las de Silvela, Montero Ríos y Moret, por que en esta cuestión de personalidades salientes, como en todas, no podemos extender la pierna más allá de á donde llegue la sábana.

Fijémosos, ya que así lo apunta dicho colega en Montero Ríos y en Moret como liberales y en Silvela, á quien nosotros designamos, como conservador, en clase de maestros y educadores de la generación actual que se agita en el campo de la política. Y cuenta que no citamos á Maura, porque éste, en todos conceptos, vale menos que lo que valió Silvela y no puede compararse la figura brumosa y velada del jefe conservador vivo, con la clara y transparente del muerto.

Tenemos, pues, en ambos campos de la política monárquica militante, en clases de maestros y educadores de la actual generación, á Silvela, el escéptico; á Montero Ríos, el cuco y á Moret, el desaprensivo. De donde resulta que, en efecto la desaprensión, la cuquería y el escepticismo, han sido el método de enseñanza y el sistema de educación seguidos por esos maestros para formar el carácter y la condición moral de la actual generación política.

Y los resultados no han podido ser más positivos. Vease, sino, lo que está ocurriendo. Merced á tales enseñanzas y ejemplos, los ideales no son los que impulsan las acciones; los entusiasmos no sirven de acicate en las luchas; las convicciones no llevan al menor sacrificio: el altruismo en política, y en todo, se ha trocado de indígena en exótico. Todo esto que es, si menos positivo y práctico, más noble y generoso, ha sido desarraigado del espíritu de la actual generación y en su lugar ha germinado y fructificado la semilla del egoísmo, de la indiferencia, del cálculo, de todo lo que puede traducirse ó convertirse en sustancia.

Por eso y por que maestros de tales cualidades morales se han constituido en educadores de la actual generación, ésta ha resultado como es: fría, calculadora, egoísta indiferente y escéptica hasta el punto de que ya dentro de ella, resulta un soñador trasnochado, un loco, un imbécil el que se atreve á hablar de ideas, de

consecuencia, de entusiasmos, de desinterés, de patriotismo...

¡Desdichado el que, por desgracia y por excepción, no pueda ó no quiera desprenderse de ese lastre pasado! Caminará bajo el agobio aplastante de su carga inútil y caerá rendido sin lograr hacer su jornada. Al final de ésta, solo llegan hoy los que al servicio de una ambición egoísta, ayudada de un poco de inteligencia y de bastante osadía, ponen esas enseñanzas adquiridas de los grandes maestros del escepticismo, de la cuquería y de la desaprensión, en la cátedra de educación política en que enseñó Silvela y en que todavía enseñan Montero Ríos y Moret.

A tales generadores tal generación; de tales maestros, tales discípulos. Si los políticos de la actual generación monárquica liberal se han educado en la escuela de Montero Ríos y Moret, no es extraño que en la desdichada España suceda lo que está sucediendo, ni puede cogerá nadie de sorpresa lo que aun puede suceder, por malo que sea.

Ya dijo el poeta, refiriéndose á personajes análogos, que sólo podían dar «miseria y hambre, mezquindad y prosa»: es decir, todo lo vulgar y grosero que resulta del escepticismo, la desaprensión y la cuquería.

YA SE ABRIERON

Conforme á lo anunciado, abrióse el Parlamento.

Presentó López su cuadrilla.

Dijo que era un gobierno católico de una nación católica, pero dispuestos á no dejarse arrebatar las regalias del poder civil.

Siempre la mentira la farsa ó la debilidad ya por delante como pendón de las mal llamadas fuerzas liberales.

Por el hemicycleo del Congreso, apenas escuchadas estas palabras, corrió el frío de la indiferencia. Algunos conspicuos bostezaron con lexitud de aburrimiento. Otros apretaron entre sus dedos la nariz exclamando: esto huele á cadáver.

Habló Salmerón. Aunque las explicaciones del presidente de la Cámara, que esperaban muchos republicanos, no se dieron, el jefe de la Union Republicana se declaró por ahora satisfecho. Fácilmente se consuela el ilustre diputado. No es censura. Pero hemos sufrido una gran decepción. El carro de nuestras ilusiones se ha volcado. Cuidaremos de levantarlo y de que nuestras ilusiones no se marchiten en el arroyo.

Por los extractos de la prensa, no sabemos lo que ha tratado la minoría. No sabemos si ha aplicado su inteligencia y su liberación á cuestiones de alto empeño.

Hasta ahora, de las Cortes, puede decirse con el refrán: «nada entre dos platos.»

Ya están abiertas, si, pero nos tememos que los papelitos que se han repartido los actores sean tan pesimistas, que de haber permanecido cerradas maldita la cosa que se habría perdido.

Las bellezas del paisaje radical, pintado en colaboración por los ministros de López Dominguez, oscurecen. Montero y Moret, funestos retocadores del cuadro, están brocha en mano dispuestos á ponerle una serie de parches para que desaparezca la filiación.

Amigos míos. Lectores míos. Me parece que esto no lo remedia

el Nuncio. Acabaremos por sentir una nostalgia honda irreductible...

¡Quien fuera ruso para acabar con nuestros ridículos politicastos!

Menester es que allá en las estepas del Cáucaso, acaben pronto los hombres de coraje y revolución, para enviarles un recadito y arrendarles en este país manso, tan saludable servicio.

Se abrieron las Cortes. Dijo Navarro el consejero de la cabeza grande y radada, que nos abolirá los consumos y será mucos tiempo funcionario de casaca.

Rieron estas candideces los mismos chicos de la mayoría.

Y vamos tirando... como se pueda, interín el Vaticano nos coloca las esposas y los trasatlánticos que subvencionamos se llevan montones de carne española á buscar pan, libertad, protección y vergüenza á otras tierras menos ingratas.

FRAY VERDADES.

Claridades.

Los pueblos del distrito de Antequera, que tantos años representó Romero Robledo, han pedido una inspección municipal.

Cómo se nota la falta del gran parlamento en aquel distrito.

En cincuenta años que vivieran tales pueblos bajo su dominación caciquil conservadora, nadie abrió el pico.

Murió él, y ¡el acabose!

Si don Francisco viviera, y al distrito de Antequera, en Cortes representara, de misas se lo dijera.

¡Buen principio!

Bueno ha sido el del discurso de don Alfonso á los senadores:

«Señores senadores: Sois reflejo fiel de la nación que representais.»

¡Nos hemos lucido!

¿Con que el reflejo fiel de esta nación son unos cuantos viejos caducos?

Pues sí que está buena la nación...

Pero, bien mirado, hay paró exclamar: ¡Lástima grande!

que no sea verdad tanta belleza!

Porque otro gallo nos cantara si fueran reflejo fiel de la nación unos cuantos socios con más de seis mil duros de renta.

Y con gabán de pieles,

¡Ay! El reflejo exacto de la nación no es tan dorado.

Ni con tan buen pelo.

Congratulémonos.

En el banquete de palacio:

«El menú fué espléndido y estaba redactado en español.»

¡Ah! y pagado en español también.

El Liberal, de Madrid, dice que desde el primer momento que se han abierto las Cortes, los conservadores han enseñado las uñas.

Pues eso sencillo es: se cojen unas tijeras

y se le cortan muy bien.

SACRIFICIO POR SACRIFICIO

LA TRAGEDIA DE ALMOZARA

No sería yo quien intentase consolar á Zaragoza, ni dejaría que pretendiese nadie consolarme á mí; para tales infamias

del destino no hay consuelo posible.

Espejo de caballeros, corazón de niño, enamorado del ideal, hombre de bien toda la vida y toda la vida desgraciado, ¡y morir cogido en el lazo como un perro! Hay para desesperarse.

El hecho de su muerte me llama á reflexión, planteándome este problema: ¿Qué habríamos hecho nosotros en el caso de Juan Pedro y qué habríamos debido hacer?

Y vengo á concluir que habríamos hecho lo mismo que él hizo: aceptar cándidamente el reto y dejarnos cazar. ¿Por qué? Por irreflexión, por rutina, por anemia espiritual, ó mas claro, por cobardía, por no saber dar á las cosas sus verdaderas proporciones ni vernos á nosotros mismos. Entre las infinitas cosas que nos han faltado en España para hacernos hombres, sobresale una á que ingleses y norteamericanos dan merecidamente una importancia capital: la educación del carácter. En tal concepto, Juan Pedro ha sido en el sangriento drama un «hombre representativo», y nosotros hemos puesto todos en él nuestras manos. Creyó ir á Almozara por su pie, cuando en realidad era arrastrado al sacrificio por nuestro ambiente social y la fuerza de una convicción común.

Sobre esto no me cabe ninguna duda: habríamos cedido á la misma viciosa presión, habríamos obrado en la misma forma en que obró él; pero ¿qué habría sido lo justo, lo lógico, lo racional? Ahora tampoco abrigo la menor duda: para mí la significación y la gravedad del hecho no están tanto en la materialidad del encuentro en el Soto de Almozara cuanto en la futilidad, casi casi diría inexistencia, del motivo ó pretexto con que el lance fué provocado. Conocidos los antecedentes y las circunstancias del reto, veo yo en éste una ofensa personal para el retado, y lo que el retado debió hacer, llamárase Juan Pedro Barcelona, llamárase Joaquín Costa ó con otro cualquier nombre, es una de estas dos cosas á elegir, según temperamento y ocasión:—1.ª, despreciar el agravio cuidando nada más de dejar á salvo la dignidad de los emisarios y contando con el buen sentido de la opinión.—2.ª si eso no, marchar al encuentro del retador, ó sea del ofensor, y si le asistían fuerzas suficientes, dejarle la boca sin una muela y sin un diente á golpes de puño ó de verdajo, y si las fuerzas físicas faltaban, horadarle el cráneo de un pistoletazo. Se objetará quizá que esto parecería cosa de rústicos, villanos ó joyanes. Bien, ¿y qué? En casos tales como este, lo más hidalgo y caballero es lo más jayán. Se añadirá por ventura que proceder en esa forma valdría tanto como tomar billete en el expreso para Santoña, Figueras ó Melilla; pero yo replico que no es seguro ni mucho menos; recuérdese el veredicto absoluto del Jurado barcelonés pronunciado hace cuatro años (enero de 1902) en el proceso sensacional de Salvador Riera por asesinato de Salvador García Victory; y téngase por cierto que el Jurado zaragozano no respondería de modo distinto. En todo caso, morir como Juan Pedro ha muerto no es menos malo que ser condenado á media docena de años de presidio.

Cierto que obrar con esa independencia y con ese arranque personal, cuando tan cómodo es reclinarse y descansar sobre la pautá que la opinión de cafés y casinos nos da ya hecha, supone un esfuerzo no liviano y un sacrificio de voluntad; pero de esto precisamente se trata: al sacrificio de Juan Pedro Barcelona en que ya he dicho nos alcanza á fodos una buena parte de responsabilidad, hay que corresponder con otro sacrificio, ó nuestro homenaje ante esa desgracia sin nombre no pasa de ser una fórmula vacía como la de «B. á V. las M.» de «Dios guarde á VS. muchos años.» Yo no había pensado nunca en esto, aunque por

tres veces en estos últimos años he desafiado y he sido desafiado con todas las da la ley. La fatalidad, que acaba de arrebatarnos a una persona tan digna de vivir, cuya nobleza y prohibición ejemplar eran orgullo de su ciudad, me ha hecho recogerme y penetrar dentro de mí mismo, una sombra se ha desvanecido en ese foro interior, y como si ajustase un pacto de sangre con Juan Pedro, he hecho este voto, que quiero ratificar ante Zaragoza.

La piel de Cosfa no se ha hecho (como no se había hecho la de Juan Pedro!) para servir de escalera a sugetos inquietos ó desequilibrados, ni á desocupados *rastaguouéres*, preocupados sólo de la pose, ni á *bravos* de industria que se echan á eso «porque más cornás pega el hambre», y se erigen en centro de la creación y buscan improvisarse en una hora ó en un mes, por arte de baratería y escándalo reporteril, una notoriedad, y tal vez unos lucros, que el trabajo y el estudio no les procurarían, si se lo procuraban; en cuarenta años; y juro, juro que, al menos en mí y con mi anuencia, no hará nadie el experimento. El que quiera fama, emprenda la travesía del continente africano, como Livingstone, ó descubra el radiú, ó invente la dirección de los globos, ó rescate Gibraltar ó colonice Sierra Morena ó escriba el «Cosmos», la «Crítica de la razón pura» ó el «Quijote». Esto, independientemente de que haya ó no aya duetos *ful*. Me acordaré del día de hoy; invocaré la acerba memoria de Juan Pedro Barcelona; le cumpliré el juramento. Lo que ha de sustituir al llamado lance ya lo he dicho. Sin duda ninguna, si Juan Pedro hubiese ido impaciente á buscar en su casa ó en su círculo al ofensor, podría éste haberle matado lo mismo, pero ya «sin ventaja», y en todo caso, con el concepto de «matarife, no con el de «caballero», y no le habría caído sobre una colectividad civil tan honrada y tan justiciera como Zaragoza, la mancha que destilan las hojas del sumario por lo que hasta ahora ha trascendido de él.

No es esto decir que me aliste sin reservas y sin condición en las banderas del señor Barón de Albi, no obstante merecer todos mis respetos: no rompo de un tirón con un estodo social que yo no he creado; las cosas no son tan sencillas como todo eso. Metafóricamente, he hecho alusión á «mi piel»: ella seguirá estando á discreción de quien quiera venir á buscarla con algún fundamento de seriedad y de razón, poseyendo lo que llamariamos beligerancia, capacidad jurídica para batirse y un grado de madurez y de dominio sobre sí propio que sean garantía suficiente de que no tendrá que cubrir con el pabelón de una «nerviosidad» inoportuna el tiro escapado antes de tiempo de una pistola madrugadora.

En todo caso, yo no llamo á los amigos de Juan Pedro Barcelona; no invito ni exhorto á nadie á que me siga por amor de él; me limito á cumplir por mi parte lo que considero un deber, reclamado por el lamentable desenlace de la tragedia de Almozara.

¡Adios, Juan Pedro, mártir abnegado de una idea sublime, que todos interpretábamos mal al aplicarla. Con el alma estremecida por la pena, abrazado á tu cadáver todavía caliente, confirmo y sello el compromiso. Y hasta luego.

JOAQUIN COSTA.

Espíritu de Artista.

A. D. Sebastian de Luque, famoso artista.

Era uno de esos días grises del mes de Octubre, uno de esos días opacos en que el bullicio, el esplendor, la vida en suma de las grandes poblaciones, no son bastante para alegrar el alma. Sobre el oropel producto de la imaginación para cubrir la misera humanidad favorecida por la fortuna; están las galas de la Naturaleza que cual madre tierna las reparte por igual sin distinciones que sublevan. ¡Ah... Naturaleza... cuán santa eres!... Cuando niegas al mendigo los rayos vivificadores de ese sol todo luz y calor que vigoriza, los señores que á modo de feudos han hecho de la tierra, violando tu voluntad, un centro de maldición, lloran de soberbia por no ser lo suficiente fuertes para ahogar tu sublime democracia. Esos... ¡Oyeo bien! Esos te odian Mas no te importe, nosotros te adoramos.

... ¿Qué ambicionais, miserables reptiles, que os arrastrais aún orgullosos sobre el fango de vuestra podrida conciencia? ... ¿Queréis que la obra creación os preste calor más grato? ¿Que os envíe matices más esplendentes? ¿Que os brinde oxígeno más puro para que vuestras fauces de tigre trabajen con excelente regularidad sin molestias? ¿Que os mime como á protegidos? ¿Que os reserve otro cielo más limpio? Equivocados vivís. Existe, pero no para vosotros que vagáis errantes por el mundo material ajenos á todo sentimiento que ennoblece, á toda inspiración que sublimiza al espíritu y lo eleva en alas del fuego que lo alimenta, á gozar de la inefable presencia de Dios.

Nosotros humildísimos colaboradores en la gloriosa tarea de la ilustración, oscuros provincianos venidos del terruño con el fin sacrosanto de colocar nuestra piedra en el templo del arte, hemos sentido en ese día de niebla el ardoroso abrazo de un sol fecundísimo de ingenio.

Son las diez de la mañana, asomo medrosamente mis ojos al balcón de un piso segundo de la calle de Barcelona, y el céfiro sutilísimo del Guadarrama me obliga á cerrar incontinenti y prorrumpir en una exclamación, que saca á mi compañero Cienfuegos del éxtasis en que le tiene sumido el desarrollo de un drama social — «Hace frío, verdad? — Frío intenso, y por añadidura el día se presenta tristón — Pues hoy no salimos; vamos á ver si logramos coordinar este pensamiento. — Tu voluntad es la mía, le contesté. ¡Qué dichosa sería la humanidad si se entendiera á la menor indicación como nosotros nos entendemos!... «Dos pensadores federados».

Damos por terminada la tercera escena y doña Brígida nos dice que espera la comida. Llegamos á la mesa, en ella se encuentra un joven de rostro simpático, frente espaciosa y mirada inteligente. No le hemos visto nunca. A nuestro saludo corresponde inclinándose respetuosamente, acompañando á su distinción característica, su sonrisa angelical, como la de un niño feliz.

No sabemos explicarnos la causa, pero nuestro héroe, aunque no se mueve del sitio que ocupa, viene hacia nosotros por secreto impulso.

Pasadas las atenciones de rúbrica, se habla de ciencia y arte... y aquí desaparece la incógnita; la Providencia nos ha unido. Cuando llegan los postres somos amigos, ya confraternizados, conversamos cual si hubiéramos nacido juntos. La nación de las ideas derrumba las fronteras; para ella no hay un ser extraño. Ha nacido muy lejos de nuestra región, ha vivido por largo tiempo allende los mares, pero á despecho de los magates que se han repartido la corteza productora como los piratas se reparten el botín, no quedamos satisfechos con llamarnos conciudadanos, nos amamos como hijos de la misma madre. ¿Y por qué no?... Somos hermanos en el universo mundo. Y al levantarnos rebotando las tres almas feicidad suprema, nos abrazamos con amor sincero... para profejernos, y sin necesidad de juramento, se fusionan estas tres almas hasta quedar en una sola. Porque él, escultor lleno de sutileza para hacer palpitar al marmol, poeta laureado, y nosotros, humildes prosistas, pero amantes de lo bello, los tres ocultamos bajo el ropaje humano que se descompone hasta convertirse en masa infecta, un espíritu de artista.

ATIENZA Y CIENFUEGOS

Madrid, Octubre 29—1906.

COMIDILLA CASERA

En el Liceo

En la noche del domingo último volvió á ocupar la tribuna de esta culta sociedad, nuestro joven amigo y estimado colaborador, D. Luis Bardaji, abogado de Hacienda de esta provincia.

Una hora próximamente estuvo en el uso de la palabra el elocuente letrado, y una hora tuvo pendiente de sus labios al numeroso y escogido auditorio, que solo perdía su inamovilidad, que solo rompía el silencio para aplaudir frenéticamente al terminar, ó antes, algunos de los brillantes párrafos del orador.

Imposible seguir al Sr. Bardaji en su disertación.

Si su palabra siempre fácil, sus ideas siempre abundosas, es imposible seguir las para extraerlas, más difícil ha de ser llevarlas al lector sin más auxilio que la memoria; pero vamos á intentarlo:

Comenzó lamentándose de no haber podido, por motivos de salud, cumplir antes el compromiso contraído con el Liceo de Artesanos, con cuyas tendencias declaró hallarse completamente de acuerdo, y expresó que su conferencia sería una conversación con viejos amigos queridos, á los cuales pueden confiarse los pensamientos más recónditos.

Se manifestó temeroso de presentar un cuadro demasiado sombrío al desarrollar el tema anunciado; pero se disculpó diciendo que él era cantor de los desvalidos y de los ignorantes, y un rebelde contra todas las injusticias y todos los crímenes, al propio tiempo que un fervoroso admirador de los ideales progresivos que nos conducen al advenimiento de un mañana, del cual apenas percibimos la aurora, pero que han visto resplandecer glorioso los poetas, los filósofos y los hombres de ciencia, grandes impulsores del progreso humano.

Aconsejó á todos que practicaran la rebeldía contra la incultura, difundiendo la ciencia y contra la hipocresía, practicando la sinceridad, conociéndonos en lo bueno y en lo malo, en lo que nos eleva hasta el angel y nos humilla hasta la bestia.

Sostuvo que ningún pueblo, como España, necesita esta ante-inspección y protestó de aquel mal entendido patriotismo que nos presentaba como los mejores; pero á la vez protestó del negro pesimismo que nos presenta como los últimos, cuando lo cierto es que sino podemos entonar todavía el Aleluya, no debemos tampoco cantarnos el «De profundis». A este propósito citó el hecho de haberse otorgado á Cajal la más codiciada recompensa científica, el premio Nobel, y tributó grandes elogios al eminente historiador y á los que como él hacen que el mundo culto vea que España es algo más que una nación de toreros, bailarinas y mendigos.

Exhortó á todos á caminar, sin parar se, por la senda del progreso, para que no nos suceda lo que á quienes la nieve sorprende en medio del campo, y en vez de apresurar su marcha para reconfortar sus miembros con el grato calor del hogar, se dejan ganar por la soñolencia y el cansancio, precursores de la muerte.

Sostuvo que para llegar á ese adelantamiento suspirado, era preciso conocer los problemas que agitan á los pueblos contemporáneos, y que entre todos ellos no hay ninguno tan aterrador como el de la delincuencia infantil y juvenil, que constituye un bochorno de las modernas sociedades, sin que esto quiera decir que en los pasados tiempos no existieran niños delincuentes, pues bien lo prueba la existencia de leyes especiales y toda nuestra literatura *picaresca*, que crea tipos de niños delincuentes que son verdaderos modelos artísticos, como los inmortales *Rinconete* y *Cortadillo*. Antes al contrario, puede afirmarse — dijo — que los tiempos modernos son los que más hacen para resolver este problema, realmente aterrador, y cuya existencia repugna á nuestro corazón y á nuestra cabeza que no quieren concebir que los niños y los jóvenes, verdaderas flores de la vida, sean delincuentes en la edad de la inocencia en que todo es amor y todo nos sonríe, cuando no se han sufrido aun los engaños y las amarguras del ru lo batallar por la vida. Por eso — añadió — lo tratadistas de todas las escuelas, lo mismo los que sostienen el libre albedrío, que los que afirman que éste no es si no la más bella ilusión de la vanidad humana, están conformes en que los niños no son los verdaderos criminales, sino sus padres, degenerados y alcohólicos, ó los que los explotan ó las madres. Madres no, añadió rectificándose, porque llamarlas así sería profanar el más santo de los nombres, que se pronuncia con acento de plegaria, si no mujeres fieras que comercian con el honor y el cuerpo de sus hijas. Y cuando no son los encargados de los niños los que inducen al mal, es la sociedad que los abandona y los persigue hasta el punto de permitir que haya niños, aun no nacidos para el placer que son viejos decrepitos para la injusticia y el dolor. En resumen, afirmó decir infancia criminal, es decir infancia desvalida.

Con los últimos datos estadísticos, publicados por Bosco en su obra *La criminalidad* en varios Estados de Europa, expuso las causas de la delincuencia in-

fantil y juvenil, sosteniendo, con Tarde, que las principales eran: la grande industria, la emigración de la población campesina á las grandes ciudades, la relajación de los lazos familiares, la mala organización penitenciaria y la prole legítima.

Hizo un análisis detenido de cada uno de ellos; presentando la proporción en que contribuyen á la delincuencia y deduciendo que el remedio ha de encontrarse en medidas preventivas, encaminadas á la producción de instituciones de patronato y de tutela y á la verdadera educación de los niños.

Expuso á continuación las medidas adoptadas en algunas naciones, especialmente Francia y los Estados Unidos, que marchan á la cabeza del movimiento protector de la infancia, iniciado en el siglo XVIII y del que en España apenas si existen vestigios.

Condenó la organización de nuestros presidios y citó casos de observación personal en las cárceles de Madrid, que resultan verdaderas escuelas de criminalidad. Explicó el hecho de que la primera enseñanza no basta á acabar con la criminalidad, por no ser educadora, si no meramente memorista.

Animó al Liceo á que practicase la educación de los niños desvalidos y á que predicase por todas partes el amor á la familia y el apartamiento del alcoholismo.

Dirigiéndose á las mujeres, las pidió que extremando sus desvelos y sus sacrificios procuren ser compañeros de sus hijos y amigos y consejeros de sus esposos.

Terminó cantando el amor y la vida, de los cuales dijo, para concluir, no seremos dignos sino rindiendo fervoroso culto á la deidad de los tiempos modernos: La Ciencia madre y señora nuestra.

Al terminar su discurso el Sr. Bardaji como al empezar, y durante él, fué saludado con una salva de aplausos.

Reciba nuestra felicitación cariñosa el culto letrado.

Nuestros agricultores en Madrid

La comisión de agricultores y ganaderos que marchó á Madrid para hacer entrega á los ministros de Fomento y Hacienda, de las conclusiones aprobadas en la Asamblea regional que dichos elementos celebraron los días 20 y 21 de Octubre en Badajoz, dicen los corresponsales telegráficos que han sido atentamente recibidas por los Sres. García Prieto y Navarrete.

No podía esperarse otra cosa; no dudamos nosotros siquiera que tal ocurriese.

Bien recibidos y... ¿qué más? Pues que el ministro de Hacienda prometió á la Comisión que «estudiaría con detenimiento las conclusiones de la Asamblea de Badajoz y ofrecía velar por la producción nacional, protegiéndola cuanto pudiese», y que el de Fomento «gestionaría cerca de la empresa de ferrocarriles en el sentido que se le interesaba».

Con pequeñas variantes, lo de siempre.

Dicen los corresponsales de la prensa diaria local, que la comisión salió altamente satisfecha de sus visitas.

Pues si ella está satisfecha, no seremos nosotros los que hagamos ostensible cierto disgusto por el resultado.

Apuntamos nuestro deseo, damos escape á nuestras dudas, y hasta que los hechos vengan á determinarnos si fueron ó no infundadas.

Ateneo

Prometimos á nuestros lectores darles cuenta de los proyectos y trabajos que piensa realizar este curso la junta directiva del Ateneo, y vamos á decirle lo que ha llegado hasta nosotros.

Según parece, hay quien piensa que el no haber realizado el Ateneo una vida más activa y provechosa, se ha debido á la pretensión de querer que un Círculo de esta clase se mueva en provincias de la misma manera que el Ateneo de Madrid, é imitando á este en organización y desarrollo artístico y científico.

Y esto no puede ser; ese Ateneo á lo grande, solamente puede vivir en poblaciones numerosas, que cuentan con gran número de socios y con numerosas personas capaces de intervenir en las discusiones, conferencias, veladas, etc. Pretender hacer esto es cansar á los pocos que están en condiciones de realizarlo, é

ir al agotamiento por falta de interés en los socios.

Así ha ocurrido el año pasado, que no ha sido posible que asistan los socios á algunos de los actos organizados, por conocerse aquí íntimamente todos, oradores y oyentes y por saber estos, con antelación, cuanto aquellos iban á decir.

Por estas razones se piensa, sino en abandonar esa dirección, que en absoluto no se puede proscribir, dejar á reducida á segundo término, para dedicarse á hacer una labor menos brillante en apariencia, pero más sólida y meritoria como es la creación de clases elementales, dedicadas al pueblo, y en las que este pueda nutrir su cerebro de conocimientos que necesita en la vida.

No hay temor, al realizar esta labor, de que falten alumnos, ni aficionados á saber; la tribuna pública del Ateneo, constantemente llena cuando se ha celebrado algún acto, nos lo prueba, y es garantía de éxito. Falta solo la formación de programa y de profesores, y á esto creemos que dirige sus esfuerzos el nuevo presidente D. Regino de Miguel.

Ya veremos el resultado que da su labor, y de ella tendremos al corriente á nuestros lectores.

Los consumos

Gracias á los esfuerzos y largo y detenido estudio de la Comisión extraparlamentaria nombrada para la transformación del impuesto de consumos, y —por qué no decirlo— al actual ministro de Hacienda, Sr. Navarroyerverter, el odioso impuesto de consumos ha recibido un golpe mortal; pues su desaparición es un hecho; pero también es cierto que en algunas capitales de provincia y particularmente en la nuestra, la vida municipal ha de ser imposible, pues aunque autoriza al Ayuntamiento el Gobierno, para cobrar un sinnúmero de arbitrios, no es lo suficiente ni mucho menos, para levantar con esos ingresos las innumerables cargas concejiles que pesan sobre el Municipio de Badajoz.

Bien se pudiera hacer: es decir, suprimir los Consumos y dar autonomía municipal á los pueblos, descentralizándolo del poder central que todo lo absorbe en su provecho y todo lo mixtifica.

El señor ministro de Hacienda ha hecho un trabajo detenido de los presupuestos, pero en ellos no se hace más que aumentar las contribuciones, ya en forma de cédulas personales costosísimas, ya sosteniendo los monopolios, de los que siempre hemos sido enemigos, y que lo que los monopolizadores ganan, que no es poco, podía quedar en beneficio del Estado, ó sea en beneficio de la Nación.

El ministro no castiga los gastos, porque en España, país pequeño y pobre, vivimos á lo grande y gastamos á lo rico: no se ha acordado en sus presupuestos de suprimir provincias, disminuir Audiencias, Universidades, Capitanías, Generales, etc., disminuir en gran número las diócesis que tanto nos cuestan: hacer más reducido el Estado Mayor general, porque en España tenemos generales para nutrir á todos los Ejércitos de Europa; hacer tributar á la riqueza oculta, que entra por muchos por muchísimos millones, y, en fin, tratar por todos los medios de reducir los gastos. De esta manera podría aliviarse la situación de los Ayuntamientos que, como el de Badajoz, no sabemos cómo lo vá á pasar al quitarle los ingresos que por consumo percibe, que son el único arbitrio importante que tiene.

Los arbitrios sobre los carruajes de lujo, sobre los círculos de recreo, sobre los inquilinatos, sobre las cédulas personales, sobre los espectáculos públicos y otros muchos, son en Badajoz ilusorios, por que no llegarán ni con mucho á lo que en un mes se recauda por Consumos.

Aplaudimos como buenos republicanos la supresión del impuesto de Consumos padrón de igu minia, semillero de disgustos, y porque es una conquista que nuestro partido tiene consignada en su programa, pero sustitúyase por otro más práctico y de resultados más tangibles y positivos, pero hacerlo con los medios que hasta ahora se proponen, dará lugar á que nadie quiera, ni pueda ser administrador de un pueblo que nada tiene que administrar.

Y sinó, al tiempo.

¿Pesimismo? No

A la hora presente se encuentran en Madrid algunos padres menores de Extremadura baja, con el fin de gestionar la conversión de la deuda provincial y el cobro de intereses de bienes de la Diputación, que hace una porción de años que no se cobran.

¿Conseguirán sus propósitos? ¿Hallarán ambiente para sus pretensiones?

Fácil es que sí, en cuanto á la primera parte de sus aspiraciones en cuanto á la conversión de la deuda, con poco influjo de que dispongan. En lo que se refiere á la cobranza de los intereses, tantos años abandonados, ya la cosa es más difícil, sobre todo si la gestión se procura directamente y como la razón y los buenos principios de ética demandan; si no se conviene con una segunda persona, con uno de esos intermediarios ó agentes que tan bien relacionados suelen estar en los ministerios.

Ahora bien, ¿se resolvería el problema económico de la Diputación con la favorable solución de los asuntos que llevaron á Madrid algunos de nuestros diputados provinciales?

Por el pronto, creemos sinceramente que sí; pero pasado algún tiempo, volveremos á las andadas.

El mal no está solo en lo que hoy debe y no puede pagar la Diputación, que tiene agónico su crédito; el mal reside en el sistema; el daño tiene origen en los hombres que dirigen la nave administrativa de la Diputación, que antes que á ella, que antes que á la defensa de los intereses que se le encomendaron, atienden á los de sus amigos, á los de los que hicieron todo género de chanchullos electorales, y estos intereses, los intereses de estos mangoneadores en la cosa pública comunal, están en pugna con los que en la Diputación tenían el deber sagrado de defender.

Se habían de cobrar esos intereses que parece importan un buen pique; se había de convertir la deuda de la Diputación; había de salir todo á medida del deseo de diputados como los señores Vázquez, Ambrona y otros, que tan buena voluntad parecían pusieron en estos asuntos, y abigamos la convicción firmísima de que á la vuelta de algunos años, transcurrido muy poco tiempo, volveríamos á hallarnos en la misma situación de hoy.

¿Es pesimismo?

Es discurrir á la vista de los datos, de los factores que se nos dan.

De mal en peor

El agua ha mejorado algo en los últimos días; pero la luz, el alumbrado eléctrico que suministra la casa Ayala, sigue de mal en peor.

Las últimas noches, la noche última sobre todo, fué aquello de ofrecer las lámparas incandescentes hasta después de las siete de la noche, una luz opacamente rojiza que sin alumbrar hacía profundo daño á los ojos.

No sabemos lo que pensará la autoridad: nosotros creemos que ya rebasó el límite de la tolerancia, y que procede tomar otro camino que lleve á la actual sociedad anónima del alumbrado el convencimiento de que dando una luz tan infame, no cumple con el compromiso contraído con el Ayuntamiento ni con el público.

Es escandaloso que después de tantas declamaciones hechas un día desde el órgano en la prensa de los actuales propietarios de la luz, por las malas condiciones de aquella, cuando la daban sus antecesores la suministran hoy en las condiciones rematadamente malas en que lo hacen.

Por el Crédito agrícola

En una revista de economía leemos la siguiente noticia:

«El Gobernador del Banco, señor conde de Sagasta, ha terminado su proyecto de facilitación del Crédito agrícola, acerca de cual ha consultado la opinión del ministro de Hacienda.

«Dará conocimiento de sus propósitos al Consejo del Banco, á fin de que los estudie y deliberen sobre ellos.

«Según referencias que hemos oído, el proyecto, que desconocemos, podrá incluir de modo muy favorable en el desenvolvimiento de la agricultura, proveyéndola de cursos de que hoy carece.»

Esta iniciativa del señor Merino conviene con una de las más arraigadas aspiraciones de los agricultores españoles, puesta en planta en Badajoz por uno de sus dignos subordinados, el director de esta sucursal D. Tomás Marín, y evi-

denciada en la Asamblea celebrada el día 20 del actual: la de facilitar medios que redimiéndolos de la usura les permitan desenvolver la industria agrícola moderna, capaz de aumentar la potencia productiva del suelo español, fertilizándolo, aumentando el área de cultivo, y en una palabra, poniéndole en condiciones de bastar para el sostenimiento de la población, no solamente actual, sino también de la futura, de aquella que puede vivir en nuestra península, dada la densidad que alcanza la de otras naciones, esto es, de cerca de cuarenta millones de habitantes.

El crédito agrícola, bien establecido como lo está ya en algunos pueblos de esta provincia, será la palanca de Arquímedes que mueva el pesado bloque de nuestra pobreza y le precipite, ladera abajo, hasta hacerle rodar y caer al abismo.

El Banco de España llenará por ese medio una gran misión, no solamente económica sino también social, y, mejor aún, nacional; pues del resurgimiento de nuestra agricultura, de su desarrollo y apogeo, depende en gran parte la reconstitución de Extremadura y de España entera.

Si se produce mucho y barato, no existirá la emigración, no habrá el temor de la competencia de países extranjeros agrícolas; se pagarán los tributos por onerosos que parezcan; se rehará la riqueza pública, y España, con razón podrá decirse que habrá echado los cimientos para elevarse al nivel de gran potencia, pues sin riqueza no es posible alcanzar poder.

Habría quien crea que la misión del Banco de España se desnaturaliza por el implantamiento del crédito agrícola; pero nosotros, á la vista de lo que aquí se ha hecho por iniciativa del señor Merino, podemos decir lo contrario; que esa obra, por falta de expansión, insuficiente, acaso se completaría con el proyecto del señor Merino.

Indulto

Aun cuando ni la Audiencia ni el Juzgado le comunicaron nada todavía, como indudablemente nuestro redactor y amigo muy estimado D. Antonio Arqueros, se halla comprendido en el indulto firmado el día 24 del actual, con motivo del santo de la reina, le felicitamos de todo corazón.

Tranquilo estaba él, tranquilo podía estar de que el delito porque se le perseguía, dado que lo fuera, que es muy discutible, y doctores tiene la magistratura española que lo negaban y lo siguen negando, no habían de abrirle las puertas de la cárcel que á piedra y nibla están en esta desdichada nación cerradas para tantos verdaderos criminales de levita y sin ella; pero no podría excusar las molestias que un proceso lleva siempre consigo, dado un sistema de administrar justicia como el español, y para esto ya significa algo el indulto que le acaba de alcanzar.

Solo un sentimiento es con nosotros en estos instantes: el mismo que afligirá al que suponemos encubierto delator, que no ha tenido la venturosa dicha de ver sentado en el banquillo á nuestro compañero.

Pero no desmaye, persevere en su su honroso oficio, que si persevera, que si lo sigue con constancia, el triunfo al fin, será suyo.

Nuestro amigo escribe con claridad, sin eufemismos con el corazón. Las ideas escapan de su pluma con la pureza con que brotan de su alma, y con esto y con un temperamento impresionable, ardiente, impetuoso, que no puede devorar en silencio la injusticia, asequible á la protesta de todo lo que no lleve el sello del bien y de la moral, no es difícil conseguirle pronto en otra.

Es cuestión de malicia; de hacer más ó menos tiempo de raposa; de acechar y esperar; de disponerse desde luego á hacer el papel de delator.

Casas para obreros

El Ayuntamiento se ocupó anoche en dos mociones relacionadas con la construcción de casas para obreros.

Era una la del señor Doncel y Ordax dando las condiciones en que él construirá en el sitio que el Ayuntamiento le designe, ocho casas que piensa donar á otros tantos obreros virtuosos, dignos y honrados.

La otra era una moción del Sr. González Blasco, para que el Ayuntamiento,

bajo las bases que él señala, ú otras, si estima que deben modificarse, proceda inmediatamente á la construcción del barrio obrero, haciendo por años grupos de cuatro casas con cifra que á ello destine el Municipio, y algunas más con fondos que el patronato que debe instituirse, recaude de las autoridades, corporaciones, sociedades y vecindario.

Ambas fueron escuchadas con gusto por el Ayuntamiento, y si á la primera hizo el Sr. Vázquez y apoyó el Sr. Martínez de la Riva algunas observaciones encaminadas á evitar que las casas objeto de obras tan meritorias, donadas á los pobres sin traba alguna, pudieran caer mañana en poder de los logreros que de la necesidad se aprovechan, desvirtuando así los propósitos levantados del donante, acordando por indicación del señor Arqueros, que constara en acta la satisfacción con que el Ayuntamiento había visto la generosa iniciativa del Sr. Doncel y Ordax, que como este muy bien dice de estímulo puede servir á personas acaudaladas, la moción del señor Blasco, también fué aprobada por unanimidad, disponiendo que pasara á la comisión que ya entiende en este asunto, á la que se agrega el Sr. Blasco, con la condición expresa de que active el proyecto de que se trata y á la vista de todas las mociones que hay presentadas sobre la misma cuestión, se proceda á formar el reglamento necesario á la institución.

Decididamente ayer fué un buen día para los pobres obreros de Badajoz.

Arte y artistas

Anoche abrió sus puertas el teatro López de Ayala para que debutase en él la compañía de zarzuela de D. Ramón Santoncha, de la que es director el reputado maestro D. Matias Aguadé.

Las obras elegidas al efecto fueron de prueba: la opereta en tres actos, siempre fresca, siempre agradable, siempre bella, intitulada *Campanone*, y el estreno de la zarzuela del género chico *El iluso Cañizares*.

Sin tiempo para más, y á reserva de hablar de la obra estrenada, otro día, diremos hoy que la compañía fué en general bien acogida por el público, aplaudiendo en varios pasajes de las obras representadas.

Regresó el martes de Madrid nuestro querido director, su esposa y su hermana política doña Matilde Sánchez Martín de Oliva.

Bien venidos sean.

Se encuentra muy aliviado en la dolencia que le retuvo en cama algunos días, nuestro particular y estimado amigo el director de la banda de Gravelinas D. Sebastián Cabezas.

Aunque no son tan satisfactorias las noticias que tenemos respecto á nuestro compañero en la prensa D. Miguel Pimentel, también dentro de la gravedad, parece que se inició algún alivio.

Deseamos que ambos amigos recobren pronto y en absoluto la salud perdida.

Se encuentra enfermo nuestro particular amigo el diputado provincial D. José María Albarrán Ramos-Izquierdo.

Por ausencia del Depositario de Fondos provinciales, se ha hecho cargo de la caja de la Diputación el laborioso y probo oficial primero de la Depositaria, cariñoso y estimado amigo nuestro D. Luis Crespo Rivera.

Aunque con algún retraso, no queremos dejar de asociarnos á la alegría que ha de experimentar nuestro amigo D. Luis Saldaña, por el feliz alumbramiento de su distinguida esposa.

Nos asociamos al dolor que afligirá en estos instantes á nuestro buen amigo y correligionario D. Ramón Bernaldez, por la muerte de sus amados padres, ocurrida con intervalo de una hora, en la noche de anteayer.

Paz á las almas de los virtuosos finados.

Por olvido involuntario dejamos de felicitar á nuestros queridos amigos y correligionarios don Leopoldo y don Manuel Siso, por haber tenido el gusto de abrazar á su hermano don Antonio, distinguido artista que hace algunos años emigró á Buenos Aires, donde logró vivir mejor que en esta su patria.

Se ruega al público visite nuestras sucursales para examinar los bordados de varios estilos, encajes reales, matices, punto bainica ejecutados con la máquina

MAQUINAS SINGER

Doméstica Bobina Central

PARA COSER

la misma que se emplea universalmente para las familias en las labores de ropa blanca, prendas de vestir y otras asimilares.

Todos los modelos á pesetas 2'50 semanales

La Compañía fabril "Singer,"
CONCESIONARIOS EN ESPAÑA
ADOK Y C.ª

Máquinas para toda industria en donde se emplee la costura.

SUCURSALES EN LA PROVINCIA DE BADAJOZ

Badajoz: Plaza de la Constitución, 19.—Almendrallego, Calle Real, 25.—Azuaga, Llana, 4.—Don Benito Plaza de la Constitución, núm. 4.—Zafra, Calle Sevilla, 7.—Azuaga, calle Llerena, 4.

Pídase el Catálogo ilustrado que se dá gratis



COLEGIO PAX-AUGUSTA

PREMIADO CON MEDALLA DE ORO.

A CARGO DE

D. FELIX GALLEGO

SUCESOR DE

D. León Pozas y Pozas.

GOBERNADOR, 23.-BADAJOZ.

Se admiten alumnos internos, externos, pensionistas y medio pensionistas de 1.ª y 2.ª enseñanza.

Hay permanentemente abierta matrícula para la sección de 1.ª enseñanza que cursa el grado superior, en donde los alumnos se preparan para el ingreso en el Instituto, la Escuela Normal y el Seminario Conciliar.

LA ESMERALDA

Confitería de EUSEBIO

ARDID, 18, Plazuela de

la Soledad, 18. BADAJOZ

En este acreditado Establecimiento, hallarán sus numerosos clientes y amigos, exquisitos dulces de todas clases y de fabricación pura y esmerada.

En flambres, vinos de Rioja, Valdepeñas y Jerez, especialidad.

18, Plazuela de la Soledad, núm. 18.

LA UNION Y EL FENIX ESPAÑOL

COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS

Domicilio social: MADRID, OLOZAGA, 1. Paseo de Recoletos

GARANTIAS

Capital social efectivo ... 12.000.000 de p. s.
Primas y reserva..... 52.389.937'30
TOTAL..... 64.389.937'30

41 AÑOS DE EXISTENCIA.

Siempre satisfechos desde su fundación: 108.597.513'08 ptas.

SEGUROS CONTRA INCENDIO

Esta Gran Compañía Nacional contrata seguros contra los riesgos de incendios.

El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que inspira al público, habiendo pagado por siniestros, desde el año 1864, de su fundación, la cifra de 108.597.513'08 pesetas.

SEGUROS SOBRE LA VIDA.

En este ramo de seguros contrata toda clase de combinaciones; y especialmente las de Vida entera, Dotales, Rentas de educación, Rentas vitalicias y Capitales diferidos á primas más reducidas que cualquiera otra Compañía.

DIRIGIRSE AL SUBDIRECTOR EN EXTREMADURA,
Don Estanislao Barber — Arco-Aguero, núm. 21.
SUBINSPECTOR EN EXTREMADURA:

D. Santiago Palomo, con domicilio en Cabeza del Buey.

Agentes Generales: D. Gregorio Hernández, con domicilio en Badajoz
D. Benito Matute, con domicilio en Mérida; D. Santiago Ruiz, con domicilio en Don Benito; D. Basilio Gervasio, con domicilio en Olivenza; D. Vicente Rodríguez Madrid con domicilio en Alburquerque.

BANCO VITALICIO DE ESPAÑA

SEGUROS VIDAS

Capital social	Ptas. 15.000.000
Reservas hasta 31 de Diciembre de 1903.....	17.638.509'61
Capitales asegurados por diferentes conceptos desde la fundación de la Compañía hasta 30 Abril 1904.....	443.427.189'22
Pagado á los asegurados hasta igual fecha....	29.660.952'86

Esta «Sociedad» se dedica á constituir capitales para la formación de rentas, redenciones de quintas y demás combinaciones análogas, rentas vitalicias, seguros de vida, seguros de accidentes, seguros de enfermedad y seguros de muerte.

REPRESENTACIONES EN TODA ESPAÑA

Domicilio social: Ancha, 64. — BARCELONA,

Comisario de Extremadura: D. Cayetano Uceda, Badajoz, 31
Subinspector: D. Miguel Pimental Salazar, 10. — Agentes: D. G. Guillano, D. Francisco Uceda, D. Daniel Caballe, D. ...

OMEGA, LONGINES, INVAR

Relojes de precisión de las mejores marcas.

Repeticiones de acero, plata y oro. Preciosos modelos en relojes de pared y sobremesa.

Precios sin competencia.

RELOJERIA INGLESA

DE

JOSE MARIA ALVAREZ BUIZA

CONSTITUCION 18

BADAJOZ

Academia preparatoria de 2.ª enseñanza

Carreras militares y de Facultad

bajo la dirección del capitán de infantería

D. Martín Echevarría Navarro

Alumnos preparados é ingresados: D. Juan Villasan, Academia de Caballería; D. Felipe Morariga, id. de infantería; D. Francisco Lena, id. de infantería, de Ingenieros y de Administración Militar (1.º y 2.º ejercicio); D. Isaac Albarrán, idem de infantería; D. Jorge Mateos, id. de Artillería (1.º y 2.º ejercicio); y D. Lorenzo Almaraz, primer ejercicio de Ingeniero de Minas.

Para más detalles, pidanse Reglamentos al Director.—Se admiten internos.

Vasco Núñez, 29, pral.

BADAJOZ.

LA CORDOBESA

JOYERIA Y PLATERIA

— DE —

CASTELLANOS

ESPECIALIDAD EN JOYAS DE ALTA NOVEDAD

San Juan, 27.—BADAJOZ.